



COMENTARIO DE LIBROS.—

69b 822 Escribe: JOSE VARGAS BADILLA.—

JUAN GUILLERMO MUÑOZ: SAN ANTONIO DE PETREL

En nuestras manos el libro de Juan Guillermo Muñoz Correa, concienzudo estudio sobre la histórica hacienda costera denominada San Antonio de Petrel.

Este documentado trabajo fue presentado por el autor como tesis para licenciarse en filosofía con mención de historia.

En 150 páginas, Muñoz Correa traza con caracteres indelables y reales, todo el pasado de este predio secular que el gobernador y capitán General del Reino de Chile y Presidente de la Real Audiencia de Santiago, don Lope de Ulloa y Lemos, del "consejo de su Majestad concejadera en nombre del rey y como 'heredad de tierras' en la costa coquihuilina en 1611, a Bartolomé de Rojas y Puebla, tierras que andando los años, pasaron a llamarse de San Antonio de Petrel.

Este ensayo es un completísimo historial de la mencionada hacienda,

cuya superficie en un comienzo fue de 14 600 hectáreas, con un largo de 18 kilómetros por 12 de ancho.

Con una sombría amenidad y una fluida extraordinaria, el autor, nos relata todo el quehacer rural, cultural, social y económico de este inmenso predio agrícola. Interesantes son las páginas que Muñoz Correa dedica a los diferentes cultivos, crianza de ganado mayor y menor y aprovechamiento del pangua, utilizado para el proceso de curtiembre y teñido del cordobán.

Desfilan por las páginas del libro, treinta y tantos propietarios, desde don Bartolomé de Rojas hasta su actual dueño, el señor Francisco Javier Errázuriz Talavera.

Nos informamos, asimismo, de los gravísimos problemas de aguas, y segregación de tierras a que se vió abocada la referida estancia

en el transcurso de los años.

Tenemos noticias, igualmente, de los ilustres antepasados del primer cardenal de la iglesia católica, Monseñor Caro Rodríguez que nació en la hacienda, un 23 de junio de 1866 y de la excepcional figura de don Daniel Ortizar Cuevas, propietario del predio que construyera un muelle en 1887 y que fuera destruido en el transcurso de 1891.

El estudio de Muñoz Correa, muestra un rostro rico, múltiple y de enorme importancia para los estudiosos e historiadores. Sus condiciones de hábil narrador están asentadas en un singular amor por estas tierras de tanta significación en el devenir de la provincia. Toda una riquísima tradición costera ha sido rescatada del olvido por Juan Guillermo Muñoz Correa.

Nuestras sinceras felicitaciones.

Juan Guillermo Muñoz: San Antonio de Petrel [artículo] José Vargas Badilla.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Badilla, José, 1918-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Guillermo Muñoz: San Antonio de Petrel [artículo] José Vargas Badilla.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)